



Convivencia escolar y actividades extracurriculares. Una oportunidad para el fortalecimiento de la convivencia a través del deporte formativo

School coexistence and extracurricular sports activities. An opportunity to strengthen coexistence through formative sport

Luis, Añazco Martinez  

Universidad Arturo Prat, Iquique, Chile.

Resumen

La importancia de la convivencia escolar y su relación con las actividades curriculares deportivas son elementos fundamentales en la comunidad escolar en la actualidad en especial en el contexto latinoamericano. En referencia a esto, la violencia escolar es un tema preocupante por las conductas inadecuadas de los estudiantes, presentando descontrol y desregulación emocional. En este aspecto, la convivencia escolar incentiva una formación basada en el respeto mutuo, la participación democrática y la resolución de conflictos. Por otra parte, las actividades extracurriculares deportivas en la escuela permiten el desarrollo de las habilidades sociales que refuerzan la convivencia entre los estudiantes y por ende logrando fomentar la sana convivencia escolar en espacios inclusivos y seguros. La investigación tiene como objetivo reflexionar sobre el impacto de la convivencia escolar en el desarrollo de las actividades extracurriculares deportivas en la escuela. Dentro de los elementos necesario para fomentar la sana convivencia escolar y las actividades deportivas, se refiere a utilizar un enfoque educativo formativo que favorezca la empatía, el respeto por la diversidad y el trabajo en equipo como principios fundamentales. Es así como a través de las actividades extracurriculares, permitirán fomentar la motivación, la cohesión social y el bienestar colectivo, contribuyendo a la mejora de la convivencia escolar. Para ello, el profesorado cumple un rol fundamental en su función de mediador y promotor de ambientes propicios de respeto, aprendizaje y cooperación. En conclusión, fomentar actividades deportivas con un enfoque formativo e inclusivo es una herramienta valiosa para el mejoramiento de la convivencia escolar.

Palabras claves: estudiantes, convivencia escolar, actividades extracurriculares, deporte formativo.

Abstract

The importance of school coexistence and its relationship with curricular sports activities are fundamental elements in the school community today, especially in the Latin American context. In reference to this, school violence is a worrying issue due to the inappropriate behaviors of students, presenting lack of control and emotional dysregulation. In this regard, school coexistence encourages training based on mutual respect, democratic participation and conflict resolution. On the other hand, extracurricular sports activities at school allow the development of social skills that reinforce coexistence among students and therefore promote healthy school coexistence in inclusive and safe spaces. The research aims to reflect on the impact of school coexistence on the development of extracurricular sports activities at school. Among the necessary elements to promote healthy school coexistence and sports activities, it refers to using a formative educational approach that favors empathy, respect for diversity and teamwork as fundamental principles. This is how, through extracurricular activities, they will promote motivation, social cohesion and collective well-being, contributing to the improvement of school coexistence. To this end, teachers play a fundamental role in their role as mediators and promoters of environments conducive to respect, learning and cooperation. In conclusion, promoting sports activities with a formative and inclusive approach is a valuable tool for improving school coexistence.

Keywords: students, school coexistence, extracurricular activities, formative sports.

Recibido/Received	26-10-2025	Aprobado/Approved	28-12-2025	Publicado/Published	30-12-2025
-------------------	------------	-------------------	------------	---------------------	------------

Introducción

La convivencia escolar de los estudiantes es parte del quehacer diario que se produce en la escuela tanto en las aulas, los recreos escolares y actividades extracurriculares que se desarrollan. Respecto a esto, la convivencia escolar como acción del convivir en acompañamiento de otras personas de la comunidad educativa de una modalidad armónica y pacífica (Fierro-Evans y Carbajal-Padilla, 2019).

Actualmente la convivencia escolar es una de las temáticas de gran preocupación en la comunidad educativa de los países latinoamericanos, lo que ha impactado en que las normas y políticas educativas vinculadas a programas de intervención para la mejora de la convivencia y la formación ciudadana. Sobre lo expuesto, la convivencia escolar integra a la comunidad educativa por medio de la socialización, las normas educativas y los lineamientos institucionales que integran los establecimientos con la intención de generar espacios seguros e inclusivos para el desarrollo académico y personal del alumnado (Carrasco et al., 2018).

Por otra parte, la práctica del deporte en la escuela de forma recreativa en las actividades extracurriculares, constituyen un lugar de esparcimiento y una experiencia enriquecedora para los estudiantes, generando efectos positivos en el desarrollo integral y la convivencia escolar. Sobre esto, la actividad extracurricular deportiva es considerada como una acción que busca complementar el desarrollo de actividad física deportiva que se realiza en horario normal en las escuelas, debiendo ser lo suficiente en torno a la frecuencia y duración suficiente de acuerdo a las recomendaciones en torno a la actividad física (Añazco y Alvarado, 2024).

En este sentido la práctica de actividad física en el alumnado en la etapa de adolescente, representa para este grupo etario un menor interés manifestando comportamientos donde prevalece un ocio hacia lo tecnológico y un menor entusiasmo para realizar actividad física de forma frecuente. En concordancia a lo señalado, la práctica de actividad física en la escuela, por medio de metodologías activas educativas puede contribuir en los participantes a mejorar aspectos actitudinales (Jaya et al., 2025).

Respecto a esto, el desarrollo de actividades físicas de manera estructurada fomenta actitudes positivas en los estudiantes, logrando controlar un adecuado estado corporal mantener y potenciando la autoestima. En este contexto las actividades extracurriculares permiten instancias de socialización y de creación de condiciones para el desarrollo de diferentes habilidades sociales que no siempre se logran en las clases normales en la escuela (Urbina et al., 2020). En torno a esto, en los establecimientos los planes y programas de la asignatura de Educación Física, integran actividades deportivas que permiten el desarrollo de habilidades sociales y el fomento de estilos de vida saludable, lo que permite en el alumnado un mayor interés en la práctica deportiva. Bajo esta mirada, resulta esencial el rol que cumple el profesorado de Educación Física y quienes desarrollan actividades extracurriculares por medio de los talleres deportivos, cumpliendo un rol primordial en la promoción de la actividad físico-deportiva de los estudiantes.

Asimismo, en los establecimientos escolares, las actividades deportivas extracurriculares se llevan a cabo bajo la supervisión de la administración escolar con la participación totalmente voluntaria del alumnado, complementando así las carencias de la educación formal y satisfaciendo las diferentes demandas y necesidades del alumnado. Es así como en el sistema educativo, las actividades extracurriculares deportivas son fundamentales en la escuela, en donde el alumnado puede participar de forma voluntaria integrando consigo un factor esencial para llevar consigo el mejoramiento de las oportunidades en la vida del alumnado (Alvariñas-Villaverde et al., 2024). Por lo tanto, a partir de lo descrito el objetivo de esta investigación es reflexionar sobre el impacto de la convivencia escolar en el desarrollo de las actividades extracurriculares deportivas en la escuela.

Convivencia escolar: oportunidades y desafíos en contextos educativos

La convivencia escolar es fundamental en los centros educativos, lo que permite construir a personas con capacidad de convivir en democracia, en torno al diálogo y a las relaciones de participación en la comunidad educativa. Sin embargo, existen situaciones que pueden influir en la convivencia escolar, vinculados a la influencia de los amigos, la sociedad y el contexto lo que puede incidir en las relaciones

entre las personas en la escuela. En este aspecto es necesario concientizar sobre la convivencia escolar en los talleres extracurriculares deportivos, ya que este podría tener efectos negativos cuando se produce la violencia deportiva lo que podría influir en el alumnado participante y por ende incidir en el reglamento interno de la escuela (Añazco-Martínez y Alvarado-Oyarzo, 2024).

En este contexto, la violencia se debe al déficit de difusión a principios y valores acompañados de conductas inadecuadas de los estudiantes, mostrando actitudes de descontrol y desregulación emocional al momento de compartir con los demás. En relación a esto, se necesita de la promoción de una sana convivencia entre los estudiantes, a través de reglamentos que sean posibles de comprender los acuerdos y como generar la resolución de problemas entre los involucrados de una manera asertiva (Avalos Diaz y Berger Silva, 2021).

Asimismo en el contexto educativo, se requiere de la regulación de los comportamientos y bajo esta mirada es necesario la utilización de diversas formas que logren incentivar un clima apropiado entre los participantes de las actividades extracurriculares en la escuela, logrando favorecer de forma positiva la actitud del estudiantado (Manzano-Sánchez et al., 2024). Respecto a la mejora de la convivencia escolar, es necesario considerar estrategias que permitan la resolución de problemas y por ende fortalecer la convivencia en los participantes, permitiendo con ello la integración institucional y de toda la comunidad educativa para mitigar problemáticas asociadas a la violencia. Sobre lo anterior, Sánchez-Alcaraz et al. (2020) menciona el aumento considerable de iniciativas a nivel mundial que logran fomentar la sana convivencia en los estudiantes y con esto existan lineamientos para poder enfrentar los desafíos de la convivencia con especial énfasis en la salud mental y la integración escolar.

Respecto a la convivencia escolar en Latinoamérica, es necesario considerar las interacciones sociales entre los estudiantes, como un factor importante vinculado a las diversas problemáticas que se pueden encontrar en esta región. Sobre esto, estudios en esta región continental señalan que los estudiantes manifiestan dificultades respecto a las relaciones interpersonales, la falta de comunicación y de interacción cuando estas actividades se realizan en contextos poco formales en el ámbito educativo (Andrades-Moya, 2020).

Sobre lo mencionado anteriormente, es necesario destacar la promoción de la sana convivencia referida a los beneficios que generan las actividades extracurriculares desde la mejora de la convivencia escolar entre los compañeros, la mejora de la autoestima y el proceso formativo entre otras fortalezas (Suárez Ortega y Moreno Carmona, 2022).

Actividad extracurricular deportiva formativa en la escuela

En los talleres deportivos que comprenden las actividades extracurriculares de una escuela, los estudiantes en muchas oportunidades deben cumplir con la presión generada por sus padres lo que crea discrepancias con el profesor formador debido a la intervención en los procesos de enseñanza-aprendizaje. En este sentido, la generación de programas que permitan trabajar la promoción de la actividad físico-deportiva por medio de la formación ayudará a incentivar la práctica deportiva de todas y todos los participantes en edad escolar (Suárez Ortega y Moreno Carmona, 2022). En este escenario, algunos participantes tienen como creencias que la asistencia a los talleres deportivos extracurriculares son una instancia para competir y lograr el éxito deportivo, generando consigo discrepancias sobre los verdaderos fines de la actividad y creando consigo problemáticas en torno a la convivencia (Hass et al., 2023). Esto a su vez genera situaciones conflictivas y de injusticia ante la inexistencia de un rol de un mediador, lo que podría generar un mayor enfado por parte de los participantes y una pérdida del objetivo central de la actividad deportiva que se está efectuando. Por lo tanto, las actividades extracurriculares por medio de los talleres deportivos deben permitir al estudiantado participar bajo la supervisión de un formador observador quien tenga las competencias para motivar para realizar deporte en las edades escolares y mantener el control de la convivencia dentro de las actividades (Merino y Berbegal, 2021).

Para el desarrollo de las actividades extracurriculares deportivas, se debe considerar la planificación de actividades que permitan el desarrollo de la motivación intrínseca de los participantes con una actitud favorable hacia la práctica deportiva y por otra parte generar el sentido de satisfacción hacia el aprendizaje (Escamilla et al., 2020).

También el deporte con un énfasis hacia lo formativo es una oportunidad para el desarrollo de las habilidades sociales del alumnado lo que contribuye a la mejora de la convivencia, evitando comportamientos agresivos de los estudiantes, logrando un mayor autocontrol y una solución favorable hacia la convivencia en la escuela. Por lo tanto, es necesario considerar que la convivencia escolar que trae consigo diversos beneficios dentro de los cuales se encuentra el desarrollo social, emocional, el respeto, la diversidad y las habilidades interpersonales esenciales para los estudiantes en la escuela y en la vida (Felip Jacas et al., 2024)

Consideraciones finales

La convivencia en la escuela ayuda en el desarrollo de relaciones interpersonales positivas, el respeto igualitario y el fortalecimiento de las habilidades sociales en la comunidad educativas. Sobre esto, las actividades extracurriculares deportivas cumplen una función importante a nivel formativo puesto que contribuye al fortalecimiento de la convivencia escolar, siempre y cuando sean planificadas bajo un enfoque pedagógico de formación y no bajo los criterios de rendimiento deportivo.

Los talleres deportivos extracurriculares permiten al alumnado realizar actividades vinculadas al trabajo en equipo, la resolución pacífica de conflictos y la autorregulación emocional. Sin embargo, se hace necesario el apoyo docente para que puedan intervenir como mediadores y promotores de una sana convivencia de forma participativa e inclusiva. Por lo tanto, las actividades extracurriculares deportivas impactan de forma positiva en la convivencia escolar, teniendo en especial consideración un enfoque formativo e inclusivo para todas y todos los estudiantes en edad escolar. Esto contribuirá al desarrollo de comunidades escolares en donde el deporte es una oportunidad para establecer lazos de amistad, formar a personas más integrales para la vida y la mejora del clima escolar.

Agradecimientos

A la Vicerrectoría de Investigación de la Universidad Arturo Prat por medio del proyecto interno UNAP Profundiza.

Conflictos de intereses

Ninguno.

Referencias

- Alvariñas-Villaverde, M., Pumares-Lavandeira, L., y Pino-Juste, M. (2024). Extracurricular activities and academic performance in primary education in rural area. *Revista Iberoamericana de Psicología y Salud*, 15(2), 56-65. <https://doi.org/10.23923/j.rips.2024.02.076>
- Andrades-Moya, J. (2020). School Coexistence in Latin America: A Literature Review. *Revista Electrónica Educare*, 24(2), 1-23. <https://doi.org/10.15359/ree.24-2.17>
- Añazco-Martínez, L. A., y Alvarado-Oyarzo, L. E. (2024). Percepción de los estudiantes acerca de la convivencia escolar en el taller extracurricular de Fútbol. *Revista Ciencias de la Actividad Física UCM*, 25(2), 1-17. <https://doi.org/10.29035/rcaf.25.2.1>
- Ávalos Díaz, A. y Berger Silva, C. (2021). Normas de convivencia escolar: Descripción y análisis de un proceso participativo. *Estudios pedagógicos (Valdivia)*, 47(1), 409-429. <https://dx.doi.org/10.4067/S0718-07052021000100409>

Añazco Martínez, L. A. (2025). Convivencia escolar y actividades extracurriculares deportivas. Una oportunidad para el fortalecimiento de la convivencia a través del deporte formativo. *e-Revista Multidisciplinaria Del Saber*, 3, e-RMS09122025. <https://doi.org/10.61286/e-rms.v3i.272>

Carrasco-Aguilar, C., López, V., Ascorra, P., Bilbao, M. A., y Olmos, S. (2018). Evaluación cualitativa de un sistema de monitoreo de la convivencia escolar. *Psicología Escolar e Educacional*, 22, 239–247. <https://doi.org/10.1590/2175-35392018010735>

Escamilla Fajardo, P., Alguacil Jiménez, M., y González-Serrano, M. (2020). Variables predictoras de la motivación deportiva en estudiantes de secundaria federados y no federados. *Retos*, 38, 58-65. [https://recyt.fecyt.es/index.php/retos/article/view/73551¹](https://recyt.fecyt.es/index.php/retos/article/view/73551)

Felip Jacas, N., Puiggalí Apelluz, J., y Tesouro Cid, M. (2024). Análisis de dificultades de convivencia en centros escolares de Cataluña. Propuestas de mejora. *Revista Electrónica Interuniversitaria de Formación del Profesorado*, 27(1), 225–239. <https://doi.org/10.6018/reifop.577881>

Fierro-Evans, C., y Carbajal-Padilla, P. (2019). Convivencia Escolar: Una revisión del concepto. *Psicoperspectivas*, 18(1), 9-27. <https://dx.doi.org/10.5027/psicoperspectivas-vol18-issue1-fulltext-1486>

Haas, A., Wäsche, H., Wittelsberger, R., Nieken, P., y Woll, A. (2023). Social skills and sports: Pupils of an elite school of sports are more competitive and cooperative. *German Journal of Exercise and Sport Research*, 53(1), 118-122. <https://doi.org/10.1007/s12662-022-00854-3>

Jaya, A., Hartono, R., Wahyuni, S., y Joko Yulianto, H. (2025). Los efectos de la estrategia de aprendizaje basado en proyectos con actividad física en función del género sobre el rendimiento escolar y la confianza en sí mismos de los estudiantes. *Retos*, 66, 349-360. <https://doi.org/10.47197/retos.v66.110067>

Manzano-Sánchez, D., Valero-Valenzuela, A., y Hortigüela-Alcalá, D. (2024). La responsabilidad como predictor del clima y la violencia escolar a través de la motivación autónoma en las clases de Educación Física: diferencias en función del sexo y la etapa educativa. *Revista de Psicodidáctica*, 29(1), 28-38. <https://doi.org/10.1016/j.psicod.2023.11.002>

Merino, A., y Berbegal, A. (2021). Implicaciones formativas de la atribución causal del resultado en el fútbol escolar. *Retos*, 42, 557-566. <https://doi.org/10.47197/retos.v42i0.87463>

Sánchez-Alcaraz, B. J., Ocaña-Salas, B., Gómez-Mármol, A., y Valero-Valenzuela, A. (2020). Relationship between School Violence, Sportspersonship and Personal and Social Responsibility in Students. *Apunts. Educación Física y Deportes*, 139, 65-72. [https://doi.org/10.5672/apunts.2014-0983.es.\(2020/1\).139.09](https://doi.org/10.5672/apunts.2014-0983.es.(2020/1).139.09)

Suárez-Ortega, C., y Moreno-Carmona, N. (2022). Incidencia de las actividades extraescolares deportivas en los procesos escolares y en aspectos sociofamiliares y psicológicos de niños, niñas y adolescentes. *Retos*, 46, 987-995. <https://doi.org/10.47197/retos.v46.90471>

Urbina, C., Contreras, T., San Juan, M., López, V., Nuñez, J. C., y Aguirre, C. (2020). Recreación educativa en la escuela: desde la actividad física hacia el fortalecimiento de la convivencia escolar. *Quaderns De Psicología*, 22(3), e1550. <https://doi.org/10.5565/rev/qpsicologia.1550>